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Ata da Sétima Sessao Ordinaria do Segundo Periodo da Terceiraanne da
Décima NonaLegislatura, realizada no dia vinte e trés de agosto do ano de dayseinestara.no Plenario Benedito Magalhaes da Camara Municipal de Santarém. A hora apes read cador
SILVIO DOS SANTOS NETO (UNIAO BRASIL), presidente do Poder Legislativo, deu boas-
vindas a todos, e iniciou a sessado com o GRANDE EXPEDIENTE. TEMPO DAS
LIDERANCAS: O vereador ENF. MURILO TOLENTINO (PSC) utilizou seu tempo de
bancada para prestar contas 4 populac¢éo em rela¢do a requerimentos encaminhados a Prefeitura
Municipal de Santarém solicitando melhorias na infraestrutura em dois grandes bairros. Informou
que 48 requerimentos foram atendidos pelo Poder Publico Municipal beneficiando os bairros da
Matinha e Nova Republica, conforme solicitagdes encaminhadasao parlamentarpelas liderangas
comunitarias desses bairros, principalmente relacionadosa terraplanagem e ao pavimento asfaltico
de vias. Todavia, em sua visita nesses bairros esteve observando que nasruas ondefoi realizado o
servico de terraplanagem, infelizmente estas, j4 estavam apresentando problemas devido ao fato
que na maioria das residéncias nao existe sumidouro e com isso as aguas servidas vao para as ruas
prejudicando o trabalho feito, por isso, sugeriu ao secretario de infraestrutura que nas préximas
licitagSes verifique uma forma de sanar esse problema, afim de preservar por mais tempo as
pavimentacdes. Em seguida, agradeceu ao prefeito e ao secretario municipal de infraestrutura por
té-lo atendido em suassolicitagdes, porém ainda existem mais de 200 requerimentos para serem
atendidos. O vereador ERASMO MAIA (UNIAO BRASIL) usoua tribuna para agradecer aos
parlamentares que estiveram presentes na sessAo especial realizada ontem em comemoracdo aos
50 anos de retomada do Cairé, agradeceu a participagao da populacao, das liderangas do Distrito
de Alter do Chao e ao Poder Executivo pelo apoio. O parlamentar enfatizou que o Cairé é um ritual
religioso com base nas tradigdes mas que por algum tempo deixoude ser realizado por inumeros
fatores, desde a questao econdmicaaté divergéncias religiosas. O vereador frisou que o Cairé é
uma das maiores festas do estado do Para e que hoje a celebracdo ¢é feita por meio de parcerias
entre o poder publico e a comunidade, informando queessa festividade acontece tradicionalmente
em setembro envolvendo diversos segmentos como cultura, turismo, educagéo e economia,
gerando renda para a populacdo e regido, mostrando a importancia dessa festa. Em seguida,
encerrou seu discurso agradecendo ao Cerimonial desta Casa que organiza as sess6es especiais. A
vereadora ENF. ALBA LEAL (MDB) parabenizou o vereador Erasmo Maiapela sesso especial
realizada alusiva a retomadada festa do Cairé, em seguida, falou da expectativa dos servigos de
sauide, das secretarias, especificamente da Secretaria Municipal de Sade — Semsa, que sempre
esteve presente durante a realizacdo do evento com todo seu aparato prestando assisténcia a todos
que participam da festa e que esse ano nao sera diferente. Disse saber que a festa atrai pessoas de
todo o Brasil, por isso precisamos ter um aparato muito grande, principalmente na area da saude,
montando stands da satide para prestar atendimentos com assisténcia de enfermageme assisténcia
médica; reforcar 0 atendimento 24 horas; assisténcia do CTA; participagao da Vigilancia Sanitaria
na fiscalizando das barracas e dando orientag6es referentes a manipulagao de alimentos. Em outro
assunto, prestou contas de suas atividades parlamentares realizada no ultimo final de semana, na
comunidade de Vila de Curuai, regido do Lago Grande, em que esteve participando das
festividades de Nossa Senhora de Nazaré. Destacou as melhorias feitas na area de infraestrutura
na Vila, como construgéo de praca, fruto de emendas parlamentares e do apoio dos colegas
parlamentares que tem se empenhado em trazer recursos. Informou que em breve novas obras irdo
ser inauguradas como a entrega de uma CEMEI para atenderas criancas daquela comunidade e de
uma quadra. Concluiu sua fala agradecendo ao prefeito por ter sancionado o Projeto de Lei de sua
autoria homenageandoa professora Irene Serrao, uma profissional que deixou um grande legado,
em seguida, concluiu que enquanto estiver como parlamentar nesta Casa nao usara seu mandato
comostatus, mas como ferramenta de trabalho para criagao de politicas publicas voltadas para a
populacdo. Pela ordem, 0 vereador GERLANDE CASTRO (PSB) disse estar feliz pelas muitas
obras que ser4o executadas na regiao do Curuai, por perceber 0 avango queesta regiao esta tendo,
fruto do trabalho do Poder Executivo em conjunto com esta Casa dando qualidade de vida para
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aquela popula¢ao. Concluido o tempo de lideranga, passou-se parao TEMPO DAS BANCADAS:
O vereador JANDER ILSON PEREIRA (UNIAO BRASIL) usou a tribuna apara agradecer ao
prefeito Nélio Aguiar por atendé-lo em seu pedido, levando pela primeira vez o programa
Prefeitura nos Bairros e Comunidade. A ag&o aconteceu na comunidade Piracfoera de Baixo,
regiao do Urucurituba, onde mais de dois mil atendimentos foram realizados, parabenizando a toda
coordenagaoe lideranga pelo programa. Afirmou que ja solicitou que o programa possase estender
as outras comunidades como: Tapara, Ituqui, entre outras. Em seguida, convidou a todas as
liderangas da regiao do Tapajés para estarem presentes na reuniao que ira acontecer no sdbado
(26) tendo a participagao do deputado federal Henderson Pinto, que estara ouvindo as demandas,
na ocasiao, também convidou os parlamentares que tém uma maior atuagdo nessa regido a estarem
presentes, bem como o Secretario de Planejamento e 0 Secretario de Governo que ja confirmaram
sua presenga. Em outro assunto, informou que no préximo final de semana tera inicio as rondas
policias nas regides de varzea, serao rondas permanentes que iniciarao na comunidade Urucurituba
e no domingo na comunidade Aritapera, nesse primeiro momentoapolicia atuara com a realizagao
de palestras, e no outro final de semana as rondas policiais estaréo na comunidade Tapara e
posteriormente comunidade Itaqui. O parlamentar também informou que tém um projeto que ja
esta avangando para a criacdo de um Posto Policial Destacado na comunidade Santana do Tapara.
Antes de finalizar sua fala, externou sua insatisfagéo com o INCRA, dizendo que ha 30 dias vem
solicitando uma reuniao com 6rgao porém até o momento nao obteve nenhum retorno. Afirmando
que 0 mesmo nfo ocorre em relacaéo as ONGsque quando solicitam uma reuniao de manhaa tarde
ja sao atendidas, em seguida, denunciou o problemadasterras caidas que vem acontecendo numa
area de assentamento do Incra e que esta deixandoas familias que residem nesse local desesperadas
buscando uma solu¢aéo, um remanejamento por parte do Orgéo assim como foi feito com os
moradores da comunidade Fatima do Urucurituba, que foram remanejados para regiéo do Eixo
Forte. Os Conselhos Regionais que sfo as entidades organizadorasdo projeto de assentamentodas
regides de varzea também n&o estam conseguindo serem atendidos pelo 6rgdo, recebendo a
orientagao de que devem procurar determinada ONG paraser atendido. O parlamentar denunciou
que o superintendente do Incra quando procurado esta sempre no municipio de Juruti, nao atende
as ligacdes, por isso solicitou a deputada Maria do Carmo que mudea superintendéncia do orgao
ou que converse com o superintendente para que 0 mesmo avalie suas atitudes. Encerrou seu
discurso, esclarecendo que a solicitagéo da reuniéo com INCRA sera para tratar do fendmeno
natural das terras caidas que esta afetando os comunitarios das regides de Arapema e do Sao
Siriaco do Urucurituba. Pela ordem, 0 vereador ELIELTON LIRA (AVANTE)falou queapolitica
de assentamento do INCRA6linda no papel, mas infelizmente nao condiz com a realidade dos
assentamentos, 0 Orgdo nao da apoio, investimento, nenhum tipo de fomento, por isso, é preciso
cobrar dos deputados federais e das autoridades que estam na pasta para que verifiquem qual € a
dificuldade do Orga&o e que possam sanar esses problemas. Pela ordem, 0 vereador ALYSSON
PONTES (PSD) solidarizou-se com os ribeirinhos que estam enfrentando o fendmenodasterras
caidas, porém afirmou que a omissao do Incra é caso de policia, pois 0 responsavel pelo érgao nao
pode se omitir em atender a populacdo que precisa de um direcionamento, podendoo servidor, que
esta a frente dessa instituicdo, ser acusado de prevaricagéo. O vereador CARLOS MARTINS
(PT) informou que o ha dois meses 0 Ministro do Desenvolvimento Agrario esteve visitando a
sede do Incra em Santarém e que teria ficando impressionado com 0 estado de abandono em que
se encontra o Orgdo, totalmente sucateado e sem nenhuma possibilidade de desenvolver uma
politica de desenvolvimento agrario, na ocasiaéo o ministro disse “o Incra esta as moscas”. O

parlamentar, explicou ainda, que 0 superintendente estadual que esta assumindoo Incra pretende
estruturar 0 6rgdo e que tem feitos visitas nos assentamentos, e que 0 mesmo esteve visitando 0
assentamento de Tapera Velha, regiao do Itaqui e com relacgao a escolha da pessoa para ocupar 0
cargo de superintendente do Incra, o parlamentar esclareceu que nao acontece por indicagado de
deputado, mas sim, uma indicacdo de sindicatos e movimentos, é uma escolha participativa e nao
individual. Para o vereador, o Incrafoi totalmente sucateado para que nao houvessede fato reforma
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agraria. O vereador informou quefoi feito o Plano Safra para agricultura familiar, mas infelizmente
alguns assentamentos estam embargados pela justi¢a, contudo a existéncia desses assentamentos
traz como vantagem a garantia de que essas terras v4o ser usadas na reforma agraria, caso contrario
os grandes projetos tomariam conta, e é preciso proteger a agricultura familiar porque o pequeno
agricultor nao tem condi¢gdes de comprar terras, buscar financiamentos nos bancosprivados, ter
assisténcia técnica paga, ter projetos de manejo pagos. A agricultura familiar é diferente do
agronegécio ela precisa do Incra, da Emater, dos Sindicatos para se desenvolver, caso contrario
sera engolida pelo agronegécio que na maioria das vezes investe somente na monocultura. Para o
petista, existem for¢as importantes que nao querem queo Incra funcione, os grandesgrileiros que
vem com a intencao de tomaras terras dos pequenos proprietarios, estes por sua vez, precisam da
protecao do estado para garantir que a terra nao fique nas m4os dessas pessoas, ja que infelizmente,
o Brasil é um dos Ultimos paises a fazer reforma agraria e esta politica de distribuigao de terras
nao é da esquerda, reforma agraria é justi¢a no campo, é€ distribuir a terra a todos aqueles que
precisam da terra, por isso o INCRA é importante e nao podemos deixa-lo ser extinto, mas sim
fortalecer esse 6rgdo. Essa disputa é politica e ideolégica, ou seja, é proposital o sucateamento do
INCRA, existem proprietarios de terras no estado do Para que possuem areas do tamanho de um
estado, é uma luta injusta de pessoas armadas com poder financeiro alto, que vem invadindo
pequenas propriedades, cometendo crimes. E preciso que se faga um grande debate na sociedade,
reconhecendo que é€ preciso ter recursos para grandes projetos, todavia, também tem que haver
recursos para fazer projetos destinados a produgao de alimentos; investir na agricultura familiar;
na escoac¢ao da producdo; numafeira de produtor que realmente funcione; investir no homem do
campo levando educacgao para que essas pessoas permanecam no campo, por isso 0 Incra e 0
Ministério do Desenvolvimento Agraério néo podem acabar. Afirmou que o governo federal
anterior abandonou totalmente a politica de incentivos ao pequeno produtor favorecendo o
agronegocio, estimulando a militarizacéo das pessoas através de leis que flexibilizavam 0 acesso
as armas, criminalizou o Movimento dos Sem Terras — MST. Em seguida, dirigiu sua fala ao
vereador Jander Ilson dizendo que esta a disposigao para conversar sobre essa questéo do INCRA
€ que 0 superintendente do 6rgdo costumaficar até tarde recebendo associa¢Ges e que € inveridica
a informacaode que ele atende apenas ONGs. Pela ordem , o vereador ERASMO MAIA (UNIAO
BRASIL) criticou a atuagdo do INCRA, dizendo que a questao da reforma agraria é um problema
de décadas, que existe desde que 0 governo estimulou a ocupacaéo da Amazonia com o argumento
de que precisava integrar 0 pais, colocando centenas de familias nessa regiao, porém o 6rgdo nao
cumpriu seu papel que era de dar apoio a essas familias e nem a Secretaria de Patrimdénio da Uniao
—SPU, haja visto que muitas dessas terras ainda pertencem ao SPU,ou seja, a Uniao, isso acaba
gerando grilagem, ocupacao de terras indevidamente. Pela ordem, 0 vereador ELIELTON LIRA
(AVANTE) disse entender que 0 povo deve tomar proveito de suas riquezas, quaisquer que sejam
elas, minério; potencial agricola; portuario e outros. Criticou a politica instalada na Amazonia, por
que, segundo o parlamentar torna 0 pequeno ainda menor, denunciou que hoje existem quadrilhas
especializadas em engessar 0 municipio através de pretenses indigenas, so em Santarém existem
11 pretensdes. Pela ordem, 0 vereador GERLANDE CASTRO (PSB) informou que o governo
federal liberou recursos para pagar os enfermeiros do municipio, um avango naarea da valorizacao
da satide. Referindo-se a problematica do INCRA disse que 0 érgao precisa ir atras de recursos e
que a Amazonia é de todos e nao somente de alguns. Pela ordem, 0 vereador enf. MURILO
TOLENTINO (PSC) falou que embora 0 INCRA no esteja funcionando como deveria, ainda
assim é um Orgéo importante e que deve existir e que a agricultura familiar deve ser valorizada,
bem como 0 agronegocio que também é importante e no periodo da pandemia foi o setor que mais
contribuiu para o tesouro nacional. Afirmando que tem umaopiniao mais conservadora, discordou
do vereador Carlos Martins em relagéo ao MST que, de acordo com o parlamentar, ja foi um
movimento agrario sério, mas nos dias atuais se tornou um movimento criminoso e violento de
invasores de terra. Pela ordem, 0 vereador DIDI FELEOL (PP) disse que ¢ importante o didlogo
com os setores do agronegécio, do produtor rural, mas teceu criticas a forma comofoi criada o
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assentamento na regido do Lago Grande, sem respeitar os moradores que ja possuiam o titulo
definitivo da terra, criticou também a burocracia que envolve essa regido quando é para conseguir
recursos para algum projeto, também afirmou que os assentamentos devem ser de responsabilidade
do governo federal e nao do governo municipal, por que este, nao possui recursos suficientes para
investir em infraestrutura. Pela ordem, 0 vereador prof. JOSAF A GONCALVES (PL) observou
que nao houve politicas publicas voltadas para atender as populagdes que residem nas areas rurais
e o resultado foi que muitas familias abandonaram ou venderam suas terras por um valor irrisdrio
vindo para cidade aumentando a periferia. Afirmou que ndo é contrario ao agronegécio, porém
tem empresarios que nado respeitam as leis, chegando a cometer crimes contra os pequenos
produtores que nado aceitam vendersuas terras. O vereador chamou atenga&o que a maior bancada
no Congresso Nacionalé ruralista. Pela ordem, 0 vereador JANDER ILSON (UNIAO BRASIL)
disse reconhecer as dificuldades que o INCRA enfrenta, que sabe da realidade desse 6rgao, no
entanto sua reclamac4o refere-se a falta de respeito do 6rg4o em nao respondersua solicitagdo de
reunido em carater de urgéncia, pois a populacdo que esta sendo afetada pelo fendmenodas terras
caidas é uma regido de assentamento por isso o Incra precisa se posicionar, da uma solucao pois
aquelas familias estam desesperadas com medo de nao ter onde morar. Concluiu que respeita a
instituigo e que sua reclamacdo refere-se a pessoa que esta a frente do Orgao. Pela ordem, o
vereador ALEXANDRE MADURO (MDB) contou que esteve assistindo uma reportagem do
presidente Lula que disse “nao admitir o neocolonialismo ambiental que o continente europeutenta
fazer com a AmazOnia” essa frase Ihe chamou atencdo. O parlamentar disse, que é muito facil os
paises europeus depositarem recursos para o Fundo Amaz6nia, mas a questaéo € como esses
recursos serao aplicados. Criticou o programa de assentamento coletivo afirmando que nenhum
deles deu certo e que o INCRA esta sucateado ha mais de uma década e que o €éxodo ruralso esta
acontecendo pela falta de assisténcia nesses assentamentos, s4o muitas burocracias exigidas para
os assentados, causando um engessamento econdmico. Pela ordem, o vereador CARLOS
MARTINS (PT) concluiu sua fala no debate, dizendo que o lema “E a paz no campo” e que
queremos uma politica em que todos sejam contemplados, tanto 0 agronegécio que exporta e gera
superavit na balanga comercial, como o pequeno produtor rural que abastece as feiras e
supermercados tenham condi¢ées de trabalhar com dignidade. Concluido o Grande Expediente,
deu-se inicio a Primeira Parte da Ordem do Dia, comadiscussao da ata do dia 16 de agosto de
2023, que foi aprovada por unanimidade. Em continuidade, houve a leitura dos expedientes
recebidos: MEMO. 0172/2023 — GAB. Ver. Angelo Tapajés (REPUBLICANOS); MEMO.
077/2023 — GAB.Ver. Adriana Almeida (Unido Brasil); MEMO. 076/2023 — GAB.Ver. Carlos
Silva (PSC); MEMO. 042/2023 — GAB. Ver. JK do Povaéo (PSDB); MEMO. 036/2023 —

INTERLEGIS; OF. /2023 — GAB/PMS; OF. 023/2023 - Foram encaminhados as comissdes
pertinentes: PROJETO DE LEI 2576/2023, de autoria do vereador Elielton Lira (AVANTE), que
institui o Dia Municipal da Conscientizacao da luta das Pessoas com Deficiéncia, no ambito do
municipio de Santarém - Estado do Para, e da outras providencias. TRABALHOS ACATADOS:
Pedido de Informacao 120/2023, de autoria do vereador Aguinaldo Promiss6ria (Unido Brasil).
Em seguida, transcorreu para Segunda Parte da Ordem do Dia com discussdo e votagdo das
matérias em pauta. TRABALHOS APROVADOS: Moc4o de Aplausos 266/2023, de autoria do
vereador Gerlande Castro (PSD); Moco de Aplausos 267/2023, de autoria do vereador Didi Feleol
(PP); Mocao de Aplausos 268/2023, de autoria do vereador Aguinaldo Promissoria (Unido Brasil);
Mogcao de Aplausos 269/2023, de autoria do vereador Andreo Rasera (MDB). Foi aprovado a
inclusao em pauta do PROJETO DE LEI N° 1605/2023, de autoria da prefeitura municipal de
Santarém-PA, que dispde sobre a criacao da politica municipal de seguranga alimentar e
nutricional do municipio de Santarém-PA, estabelece o sistema de seguranca alimentar e
nutricional e define os parametros para elaboracfo e implementagaéo do plano municipal de

seguran¢a alimentar e nutricional e da outras providéncias. Apos a leitura do projeto com seu
parecer e justificativa, este foi aprovado em 1* e 2° discussfo, por unanimidade, com emenda
modificativa no artigo 11, nas alinhas a e b. A seguir, entrou em pauta, o PROJETO DE LEI N°
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951/2023, de autoria do Vereador Aguinaido Promisséria (Uniao Brasil), que torna obrigatoria a
divulgacdo dosdireitos da crianga e do adolescente hospitalizados, em unidades de satide publicas
e privadas do municipio de Santarém. Houvea leitura do projeto com seu parecer e justificativa,
seguindo sua aprovacdo em 1* e 2° discussfo, por unanimidade. Chegando ao termino do hordrio
regimental, o presidente SILVIO DOS SANTOS NETO (UNIAO BRASIL), encerrou os
trabalhos convidando a todos para proxima sesséo. VEREADORES PRESENTES: ERASMO
MAIA (UNIAO BRASIL); SILVIO NETO (UNIAO BRASIL); BIGA KALAHARE(PT);
PROF. JOSAFA GONCALVES (PL); ALYSSON PONTES (PSD); CARLOS MARTINS
(PT); DIDI FELEOL(PP); ENF. ALBA LEAL (MDB); ALEXANDRE MADURO (MDB);
ENF. MURILO TOLENTINO (PSC); ANGELO TAPAJOS (REPUBLICANOS);
ADRIANA ALMEIDA (UNIAO BRASIL); JK DO POVAO (PSDB); ELIELTON LIRA
(AVANTE); AGUINALDO PROMISSORIA (UNIAO BRASIL); ERLON ROCHA (MDB).
VEREADORES AUSENTES COM JUSTIFICATIVA: GERLANDE CASTRO (PSB);
JUNIOR TAPAJOS (PL); CARLOS SILVA (PSC); ANDREO RASERA (MDB); JANDER
ILSON PEREIRA (UNIAO BRASIL). VEREADOR LICENCIADO: RONAN MANOEL
LIBERAL JR. (MDB). E, para constar, mandou lavrara ata,que depois de lida, discutida e
aprovada sera assinada por quem dedireito.
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